

heilige Messopfer gehalten haben, wie heute die katholische Kirche. Auch die Vorsteher der katholischen Kirche haben ihre Gewalt von den Aposteln. Unsere Bischöfe haben ihre Gewalt von früheren Bischöfen und diese von den Aposteln. Und auch einen Nachfolger des Petrus hat die katholische Kirche immer gehabt. Wer ist das? — Wie heißt der jetzige Papst? (Pius X.) Der wievielte Nachfolger des hl. Petrus ist er schon? (Der 256.) So hängt die katholische Kirche ganz mit den Aposteln zusammen; sie ist ganz apostolisch.

Die andern Kirchen aber sind nicht apostolisch. Manche lehren schon etwas ganz anderes, als was die Apostel gelehrt haben, und haben gar nicht mehr dieselben Sakramente. Die Protestanten haben z. B. kein Sakrament der Firmung und keine letzte Ölung, und in der Heiligen Schrift lesen wir doch, daß die Apostel gesirmt, d. h. durch Händeauflegen den Heiligen Geist mitgeteilt haben, und der hl. Apostel Jakobus schreibt in einem Briefe von der letzten Ölung. Auch Nachfolger der Apostel haben die andern Kirchen außer der katholischen nicht. Die Lutheraner haben keine Bischöfe. Sie haben niemanden, der eine Gewalt von den Aposteln her hätte; ihre Kirche stammt nicht von den Aposteln her, sondern nur von Luther. Die griechischen Kirchen haben wohl Bischöfe, aber diese sind keine richtigen, keine rechtmäßigen Nachfolger der Apostel. Denn sie sind losgetrennt vom Papste; der Papst aber ist die Grundfeste der Kirche, und die es nicht mit ihm halten, sind keine rechtmäßigen Nachfolger der Apostel.

Am allerwenigsten aber haben die andern Kirchen einen Nachfolger des hl. Petrus. Daran kann man besonders deutlich sehen, daß sie nicht die wahre Kirche sind. Wenn ein Protestant meint, seine Kirche sei die wahre, so können wir ihm sagen: „Jesus hat gesagt, er wolle seine Kirche auf Petrus bauen. Seid ihr auf Petrus gebaut? Wir sind auf Petrus gebaut; wir haben den Nachfolger des Petrus in unserer Kirche, und auf ihm ruht unsere ganze Kirche. Aber wo habt ihr ihn denn? Ihr könnt also nicht die wahre Kirche Christi sein.“

III. (Zusammenfassung und Anwendung.) Ihr habt nun gesehen, welche Hauptmerkmale die wahre Kirche haben muß. Welche? — Wer hat ihr diese Merkmale gegeben? (Jesus Christus.) Welche Kirche aber hat alle diese

den Vor-
stehern,
dem Ober-
haupte.

Die andern
Kirchen sind
nicht durch-
aus aposto-
lisch in der
Lehre und
den Sakra-
menten;

sie sind nicht
apostolisch
in den Vor-
stehern;

sie sind nicht
auf Petrus
gebaut.

Die vier
Merkmale